

ENGAÑANDO ESCOLARES

Por
AGAPITO

693 466

SORPRENDO a una sobrina de ocho años estudiando un texto de historia de Chile. Los libros escolares de hoy son tan atractivos, entretenidos y tienen láminas de hermosos colores, que uno siente cierta envidia. Recuerdo los textos sepulcros de mi infancia en el Instituto Nacional, que equivalían al acrítico de bacalao por escrito.

DEL AUTOR, la solapa del libro expresa que es funcionario del Museo Histórico Nacional. Se momificó. El prologuista, Felú Cruz, era Director de la Biblioteca Nacional y de Museos en el Gobierno de Alessandri. Un viejo manádico que corrumbaba por los pasillos de la Biblioteca a los escolares. Después estuvo comprometido en algo bastante sordido. En Argentina, para destruir la armonía naciente en el Pacto Andino y hacer revivir viejos celos, se urdió editar en fascículos la Guerra del Pacífico, que escribió Vicuña Mackenna en plena campaña, y que por supuesto adolecía de una voluntaria parcialidad. La tarea de presentar esos fascículos le fue confiada a Felú Cruz, quien aceptó esa innoble tarea. Luego los que adquirieron los primeros fascículos quedaron burlados, porque la edición al revelarse sus designios, dejó de publicarse.

Pero todavía no he explicado por qué estimo que este texto debe ser retirado de circulación. Toda la historia política de nuestro país parece escrita por un pandereta mercenario de Alessandri.

Examinemos el texto. Para la segunda administración del general Ibáñez hay ocho líneas. Para el sexenio de Jorge Alessandri, treinta y siete y un dibujo que lo muestra de tantos años. ¿Qué dice de Carlos Ibáñez? Trata de llenar las ocho lí-

Pero al hojear el texto de historia que está en el programa de mi sobrina, toda mi admiración por los nuevos textos surgidos de la Reforma Educativa se transforma en indignación. Es el más tendencioso y venenoso libro escolar que he conocido. Me quedo con todos los viejos textos del pasado. Aquéllos eran aburridos, pero no contenían una asquerosa propaganda política.

El texto se titula "Historia de Chile", su autor se llama Walterio Millar y el prólogo lo escribió Guillermo Petri Cruz. Es libro de uso obligatorio para los alumnos de Tercer Año Básico. Mi sobrina estudia en el Liceo Manuel de Salas, establecimiento que pertenece a la Universidad de Chile. No comprendo cómo ese centro de enseñanza superior dio el pase a este contrabando. Porque es un texto que debería distribuirse gratuitamente en las secretarías de Jorge Alessandri.

nnes con estas frases: "sucedió al Presidente Gabriel González Videla, don Carlos Ibáñez, elegido por segunda vez Presidente". Luego relata que su gobierno se vio afectado por "alteraciones que le produjeron movimientos huelgísticos gremiales", para terminar diciendo "al dejar el Poder contaba con ochenta años". Ni una sola mención a su tarea de gobernante. No señala que derogó la Ley Maldita con que González Videla y la derecha "hacían" a Chile, estableciendo campos de concentración y prostituyendo a una parte de los chilenos. Tampoco se menciona que Ibáñez depuró las elecciones y terminó con el colchón mediante la creación de la Cédula Única.

Cuando pasa a Alessandri, el texto me hace pensar que el tal Walterio Millar trabaja en Storani. Dice textual: "se distingue por su clara inteligencia, firmeza de carácter, rectitud y honestidad". Añade: "corresponden al sexenio del señor Alessandri, labioso y fecundo, las siguientes disposiciones administrativas, hechas y suscitos acaecidas: "se instituyó un nuevo régimen monetario, que comienza a regir desde enero de 1960, en el que desaparece el peso y se adopta el escudo, equivalente a mil pesos". Como no tiene material para las dos páginas de la monografía, habla del terremoto de 1960, del Mundial de Fútbol y detalla har-

ta las visitas que recibió: "S.A.R. el Príncipe Felipe, Duque de Edimburgo, esposo de la Reina Isabel de Inglaterra. También numerosas personalidades americanas, europeas y reales, visitaron nuestro país en el periodo de Gobierno del señor Alessandri". Por supuesto que en vez de tanta bobada, Walterio Millar no dice ni una palabra que Alessandri entregó al país con una inflación del 46 por ciento, que la conversión del peso al escudo difrazó el sordido negocio con los bonos dólares, devaluando nuestra moneda en un 70 por ciento. Tampoco expresa que Ibáñez le entró el Gobierno con una deuda externa de 370 millones de dólares y Alessandri dejó el país endeudado en mil ciento trece millones (informe de la CORFO). Menos menciona la Ley Mordaza.

Respecto al actual Gobierno de Frei no hay una sola mención a la Reforma Agraria, a la Reforma Educativa, al Plan Habitacional, de que el país rompió su silencio impuesto y reanudó relaciones con el mundo socialista y las jóvenes naciones de África.

Lo paradoxal es que ese texto, donde lo único que faltan son los "pensamientos de Alessandri", es uno de los libros que el Ministerio de Educación recomienda en la Reforma Educativa. Y que la Universidad de Chile hace obligatorio en el Liceo Manuel de Salas.

Engañando escolares [artículo] Agapito.

Libros y documentos

AUTORÍA

Agapito

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Engañando escolares [artículo] Agapito.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)